

1952

多くの著明な徵候に目をふさぐことは先づ出来ない相談である、このことは経絡治療家の治療例を見れば直ぐわかることがある。

一步ゆづつて経絡の診断のみをやるとして一つの経絡全体を統一的に虚または実を示すことがあるかどうか、一經中にはそれぞれの個處に虚、或は実が現れるであろうし、脉証の虚実と経絡の虚実が毎常一致するとは云いがない。そこで多数の虚実が観察されることになるが是をどうして処理することが出来るのであるか、結局経絡治療家の治療例に表われている様に脉証だけで断定してしまわない仕末におえないことになり、そして脉によつて、肝虚証、腎虚証をきめて後は五行の相生相剋の理を採用して経絡の虚実を定めてゆくことになるのであらう、龍野氏も指摘している様に實際には脉だけと云う結果になるのである、ところでの脉証なるものは二人の治療家の間ですらその虚実が違つて来ると言ふ、加つて上に述べた様な理由で尺部に配當された臓腑経絡は常に虚症になる可能性がある等、客觀性も何もあつたものではない、このようないい所見(所見とは云いがたいが)によつて診断がなされていて云うことは経絡治療そのもののいい位なものであることを先づ証明していると見て差支へない。

2. 本治法と標治法、経絡治療に本治法と標治法のあることは周知である。本治法は主として原穴、俞穴、募穴、を用い補瀉を行う方法であつて、それによつて経絡の虚実を調整するところの基本法である。標治法は病症に応じて单刺又は散鍼を行う

方法の様である。

経絡治療に於てその虚実に随つて原穴その他を用いて補瀉すると云うことは理論的に当然のことと考えられるが標治法といふのがわからない、是について古典はどう記載しているかは知らないが、経絡治療家の記載によれば、現代医学的な所見に基いての対症的な処置と殆ど変らないものである。

治療の実際に於てこの両者を併用するか標治法のみを用いているやうであるが孰れにしてもそのデーターは経絡治療のデーターとなしがたい、経絡治療は本治法のみによることが理論的には正しい訳である。而かも診断が脉証による肝虚証、腎虚証などだからその治療効果は肝虚証そのものに対する治療効果であらねばならぬ、この点隨分勝手な判断をしている、診断は脉証でやつてその効果は病症考へて、三千年も昔の素朴な氣論をそのまま地でゆこうと云うのだから、驚嘆せざるを得ない、是では鍼灸は医術である、とこりでその脉証なるものは二人の治療家がおえないことになり、そして脉によつて肝虚証をきめて後は五行の相生相剋の理を採用して経絡の虚実を定めてゆくことになるのであらう、龍野氏も指摘している様に實際には脉だけと云う結果になるのである、ところでの脉証なるものは二人の治療家の間ですらその虚実が違つて来ると言ふ、加つて上に述べた様な理由で尺部に配當された臓腑経絡は常に虚症になる可能性がある等、客觀性も何もあつたものではない、このようないい所見(所見とは云いがたいが)によつて診断がなされていて云うことは経絡治療そのもののいい位なものであることを先づ証明していると見て差支へない。

3. 補寫について 虚実に対する補瀉は考へとしては一應辯證が合う様であるが補瀉とは具体的にどんな方法かと云うに鍼灸をした後

をふさげば補であり、そのままにしておけば

瀉であるとか、灸をもやし切れば補で、途中で消して瀉であるとか五行相生相剋の理を案じて補穴瀉穴を定めるとか全く他愛もないとの一語につき。

鍼とか灸とか云う刺载体をも、それを受取る生体をも全然具体的に考えてみたとは思へない神懸り論法である。

鍼の穴を通じて氣が出たり入つたり施灸によつて外から氣を加えたりして生命現象を一本の鍼、一点の灸で自由自在に左右出来る様あらねばならぬ、この点隨分勝手な判断をしている、診断は脉証でやつてその効果は病症考へて、三千年も昔の素朴な氣論をそのまま地でゆこうと云うのだから、驚嘆せざるを得ない、是では鍼灸は医術である、とこりでその脉証なるものは二人の治療家がおえないことになり、そして脉によつて肝虚証をきめて後は五行の相生相剋の理を採用して経絡の虚実を定めてゆくことになるのであらう、龍野氏も指摘している様に實際には脉だけと云う結果になるのである、ところでの脉証なるものは二人の治療家の間ですらその虚実が違つて来ると言ふ、加つて上に述べた様な理由で尺部に配當された臓腑経絡は常に虚症になる可能性がある等、客觀性も何もあつたものではない、このようないい所見(所見とは云いがたいが)によつて診断がなされていて云うことは経絡治療そのもののいい位なものであることを先づ証明していると見て差支へない。

五 龍野氏の所説について

以上私は経絡否定論の立場を明かにした次第であるが、龍野氏は『鍼灸医学の分派運動』と云わねばならない。

かう見て來ると所謂経絡治療なるものはそく概念構成である、そしてこの事実の確認試みと見ることが出来る、この仕事にとつて問題はその臨床上の経験的事を如何なる方

向に處理するかにかかっている。

大極治療、経絡治療(隨証治療)代田氏の自律神經治療(龍野氏の命名に隨へば)等は

凡て是らの経験的事実の学的な体系付けへの大極治療、経絡治療(隨証治療)代田氏の自律神經治療(龍野氏の命名に隨へば)等は

凡て是らの経験的事実の学的な体系付けへの大極治療、経絡治療(隨証